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桜の下で 

うまく撮れたで
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一部施設で可能か 
 

３
月
末
日
を
以
て
定 

年
後
の
再
雇
用
が
終
了 

し
た
の
で
、
故
郷
へ
墓 

参
り
に
行
っ
て
き
ま
し

た
。
静
か
な
山
村
だ
が
、
「
限
界

集
落
」
に
近
づ
い
て
い
ま
す
。
村

の
中
心
の
１
１
１
２
ｍ
の
大
倉
山

は
、
中
学
校
（
今
は
廃
校
）
校
歌

に
「
大
倉
山
の
白
雲
の
真
白
き
か

げ
に
守
ら
れ
て
平
和
の
諸
手
つ
な

ぐ
」
と
う
た
わ
れ
た
山
で
す
。
と

こ
ろ
が
一
度
も
登
っ
た
こ
と
が
な

か
っ
た
の
で
旧
友
を
誘
っ
て
頂
上

を
め
ざ
し
ま
し
た
。
山
頂
か
ら
眺

め
る
村
は
素
晴
ら
し
く
、
子
供
の

こ
ろ
「
こ
ん
な
狭
い
谷
か
ら
早
く

出
た
い
」
と
生
意
気
言
っ
て
い
た

こ
と
を
思
い
出
し
て
恥
ず
か
し
く

な
り
ま
し
た
。
下
山
の
途
中
、
突

然
轟
音
！
耳
を
引
き
裂
い
て
、
戦

闘
機
二
機
が
頭
上
を
か
す
め
ま
し

た
。
ア
メ
リ
カ
軍
の
超
低
空
飛
行

訓
練
（
ブ
ラ
ウ
ン
ル
ー
ト
）
で
す
。

郷
愁
は
一
瞬
の
う
ち
に
砕
か
れ
ま

し
た
。
も
う
２
０
年
に
な
り
、
最

近
頻
発
し
て
い
る
そ
う
で
す
。
戦

争
は
、
欲
望
を
む
き
出
し
に
し
た

武
力
制
圧
で
す
。
抑
圧
が
な
く
「
知

足
」
の
心
で
豊
か
に
暮
ら
し
た
い

も
の
で
す
。 

 
 

（
白
雲
庵
） 
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４月１日より、京ノ道町にあった

京都市計量検査所が移転しました。

跡地利用ついて、本紙は昨年11月、

12月、今年2月の各号で、「地域の

コミュニティに役立つ施設を」と要

求する記事を掲載してきました。ま

た常磐野社保協として、1月には市

長への要望書を提出しました。地元

自治連合会も施設の一部を利用で

きるよう陳情書を提出し、役所との

話し合いを進められてきました。 

堀市会議員にこの件

について当局に問合せ

てもらったところ、売

却等の方針が決まるま

での間、一部の部屋に

ついて地元利用の用意 

があるとの回答がありました。確定

は今後になるでしょうが、今回一部

施設であっても、利用が広がるとす

れば一歩前進。常磐野の貴重な公共

施設として存続活用が望まれます。  

 

自治会館 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 
昭和６年生まれの４人兄弟の長

女さん。「どこのお生まれですか？」。

返った答えが、「わたし天神さんの

子」。生まれと育ちは北野天満宮の

真近く。上京区の翔 鸞
しょうらん

小学校への

通学は、天神さんの境内と上七軒を

通り抜けていくのが日課だったと。 

 
実家は西陣の機屋さんで、ガチャ

ンガチャンを聞きながら育つ。お母

さんがお召を織っておられた。 

お父さんは京都市の出先の公務

員。「飲み屋のつけが、給料で足り

なく、家まで取りにきた」。 

そのお父さんが３６歳の年に、支

那事変（昭和１２年～）で、召集さ

れ満州へ。敏子さんはそのとき小学

２年生。留守家族に役所がわざわざ

給料を届けに来てくれるのだった

が、「みっともない」とのお父さん

の言い伝えで、敏子さんは、「市電

を乗り継いで問屋町五条下ルの事

務所まで取りにいった」。そのお父

さんは、満州から北支、中支、南支、

台湾と移動し、日本へ帰ってきたの

は傷痍軍人となったからだそうだ。 

 
「京都女子商業学校に入学して、

そろばんの検定試験が昭和２０年

２月に現在の京都女子大であった。

教室の窓ガラスは全部割れていた。

馬町に落ちた爆弾のせいだった」 

卒業後の最初の就職は、京都駅前

の丸物の同じビルの貯金局。「月給

は１８０円、５月のメーデーに誘わ

れ、旗持って行ったら給料が上がっ

た。そんな時代やった。秋に安田信

託の臨時募集があり、そろばん検定

資格が幸いし採用された。銀行の方

がかっこええと思った。入社は１１

月１日。貯金局では 1０月３１日ギ

リギリまで残業もして仕事した」。 

２２歳で結婚するまで勤められる。 

 
結婚は、海軍で終戦を迎え、帰還

されてのち市電の運転手になられ

た彼とのお見合結婚。「主人はスキ

ー、山、旅行、８ミリ、写真などな

ど趣味多彩やった。市電からバスの

運転手になって、定年まであと３年

という５２歳の時、『もういやや』

と退職願い出さはった。上司が家ま

で来てくれ、私に引き留めるようい

わはったけど、『いやや言うてんね

んやったら、きかしまへん』と、言

って帰ってもらった」。 

 

 

そんな元気なご主人でしたが、 

リュウマチで太子道診療所の東先

生にお世話になり、「彩の会」（リ

ウマチの患者会）の会員に。１０年

前にご主人を亡くし、東先生に挨拶

に行った折り、同居の娘さんの元子

さんをご主人の代わりに、「彩の会」

に勝手に入れたという。元子さんは、

「勝手に入れて」と言いながら、「一

度だけ」と会合に参加された。 

「同じ病気や障害の共鳴できる仲

間の交流がよかったのか、私も付き

添いで、一緒に食事会の行事に参加

するようになった。それが健康友の

会のかかわりのきっかけ」と。 

 
そんな元子さんのお子（敏子さん

の孫）さんは男女男の３人で、お孫

（敏子さんのひ孫）さんは４人。 

元子さんは６０歳で昨年定年退

職されたが、再雇用で頑張っておら

れる。「休みが取れれば、娘がドラ

イブに連れてくれるんです。道の駅

に寄るのが楽しみ。娘が宿をネット

で調べて遠くへの旅行もよくした。

鹿児島の知覧（特攻の出撃地）に行

った時には胸が痛んだ。知覧茶はほ

んとにおいしい。新茶の時節には、

今も送ってもらっている」と。 

写真は元子さんの還暦祝いに集

まったお孫さんらと敏子さん。 

 
「堀池町に昭和 40 年に引越し。

新丸太町通りはまだなく、鳴滝から

の道。土道で引越しの車がぬかるみ

にはまって往生した。水道は各戸に

なく、共同水栓が一本だけ。バケツ

や鍋をもって並んだ」と、50 年前

を振り返られた。そして、「何か怪

しい世の中、今日より明日が心配。

平和が大事」とおっしゃった。 

 ̎  ˺    ṇ ἧǜȚ 85 ɵḪ  

 Ἰ4˲ 笑顔絶えない現役主婦  
 健康友の会の長い会員さんで、歩くのが少しご不自由ながらも、生協での買

い物にも出かけ、現役主婦を続けられている８５歳になられた飯塚敏子さんに

お話を聞きました。約束の時間に相方とご自宅を訪問すると、分厚い座布団が

２枚用意され、ちゃんと待ち構えて下さっていました。最初から打ち解けて、

質問の間もないぐらい、あっという間に２時間が過ぎました。（文・田阪 啓） 

文・田阪 啓 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

訂正とお詫び 

（葛根湯）⇒（芍 薬 甘
シャクヤクカン

草
ゾウ

湯
トウ

） 

前号の漢方薬Ｑ＆Ａの記事

で、「漢方薬は長く飲み続けな

いと聞かないか？」のＱに対す

るＡとして、「いいえ、3分で

効く薬（葛根湯）あり」とあり

ましたが、記者の全くのミスで、 

正しくは（芍 薬 甘
シャクヤクカン

草
ゾウ

湯
トウ

）で 

す。お詫びし訂正します。 

ʴẔ  

中央病院が、2019 年に右京区南太秦（三菱社宅跡

敷地）に新築移転し、より質の高い医療サービスが提

供できる地域の中核病院となります。 

太子道診療所は継続 
外来については、これまでのように

救急や紹介外来等を除き、一般外来は

せず、太子道診療所が継続します。離

れて少し遠くなりますが、循環バスも

出される予定なので、検査や入院など

の心配はありません。むしろまた、地

域の開業医さんとの連携を一層深め

るとしているので、地域に根差した医

療活動の発展が期待されます。 

総合基金の募集始まる 
 中央病院新築移転のため、15億円

規模の京都保健会総合基金の募集が 

呼びかけられ、以下の要領で4月1日

から募集が始まりました。この基金の

協力金は、有利子の金銭消費貸借契約

となります。（問合せ 821 -4185 ） 

募集期間 2016.4.1 ～2020.3.31  

種別  ①一括 

    ⓶積立（12,24 ,36,48 回） 

利率  年単利 0.5 ％ 

対象  健康友の会会員 

    京都保健会職員 

応募額 1個人で1000 万円を上限 

預入期間 最長10年（中途解約可） 

＊利息は以下の期間毎に発生 

①一括入金は入金後1年経過後。 

②積立入金は12回毎の積み立て

終了後の1年終了後。 

「延命・安産」のご利益があるという児（ちご）神社

の石椅子に座る８１歳の中西さん。完歩された。 

 

４月２～４日、一般公開された平安郷で、お弁当を広げ

て、お花見交流会。さわやかな野外の食事は格別。 

Ӕῥ ̝  

  4月2日「北嵯峨・散策コース案内」完結記念の「歩こう

会＆花見会」が催された。広沢児童公園10時集合。参加者

には、『名跡めぐりの散歩コース紹介』の連載をまとめた

冊子が渡された。参加者の最小は7歳、最高は81歳。名所

名跡各地点で説明を受けながらの超ゆっくりペース。少し

コースを短縮。12時過ぎに元の出発点に戻る。そこで、あ

とからの参加者と合流。一般公開中の救世教平安郷に入場

して、お弁当を食べ、花見交流会をした。「読むだけと違

う。見て聞いて、再発見！」「桜がきれい！」「いいとこ

ろや、よかった！」など感想がだされた。 

 

世界救世教の平安郷から       



 

 

 

 

 

 

 

 

 

千代の古道 

石碑があったが、宅地造成でなくな

っている。 

③の石碑  

③の石碑は山越一条通り交差点の

南西の角にある。 

 

 

 

 

 

 

 

 

そこには、後嵯峨院の歌 

子の日せし 千代の古道  

跡とめて 昔を恋ふる  

松も引かなん  

と刻まれている。道は交差点を左折

し、広沢の池から大覚寺へ向かう。

稚児神社南西角の④を見て、田園の

中道を行く。その先大覚寺への分岐

に⑤がある。それらは前号までの散

歩コース案内で紹介したので省略。 

 

 

千代の古道（ふるみち） 

平安時代初期に嵯峨上皇が嵯峨離宮

（現在の大覚寺）を建立して以来、平

安京から北嵯峨に通じる道が整備され

た。千代の古道は双ヶ岡―常盤―鳴滝

―広沢池を結ぶ道で、平安貴族が北嵯

峨に遊行の折、通った道のことをいう

のであろう。広沢池で観月を楽しみ、

多くの和歌を詠んでいる。 

新古今和歌集の藤原定家（鎌倉前期）

の歌など、その後の多くの歌に「千代

の古道」が詠みこまれている。 

現代の町名に嵯峨野に「千代の道町」

があり、常磐野には「太秦京ノ道町」

がある。 

後年の文献では、複数のルートが紹介

されている。そのうちの一つ、京都埋

蔵文化研究所の観光案内パンフレット

では、嵯峨野千代の道町を通る「梅津

の梅宮から広沢ノ池に至る府道」を紹

介していて、そのルートにも石碑が立

っている。また当紙面紹介のルートに

も、京都西ロータリークラブが1980

年に設置した石碑（①～⑤）が立てら

れている。 

しかしまた、千代の古道とは歌の上

のことばで、近代において特定されも

のとの説もある。 

とにもかくにも、古を偲び、古人が

歩いたであろう道を歩いてみよう。 

「広沢の池～北嵯峨周遊」の散歩コース案内

は前号で一応完結したが、それ以外で、常磐

野から歩いて行ける名所名跡を、その続編と

して、数回に分けて案内しよう。 

今号は、丸太町通山越交差点北東角にある

石碑①を起点に、⑤までの千代の古道の石碑

を訪ねて歩く。 

①の石碑  

出発点丸太町通山越交差点北東

角の石碑①には、後鳥羽院の歌、 

いにしへの 千代の古道  

年経ても 猶あとありや  

嵯峨の山風  

と刻まれている。 

②の石碑  

今は二車線の高雄へ通じるバイ

パス道路になっている山越え通り

を、左手に“コープさがの”を見なが

ら北上。そして細道が合流する三叉

路の分岐点角に、石碑②があり、藤

原為家の歌が刻まれている。 

里人も 千代の古道 

幾かへり 春の嵯峨野の 

若菜つむらん   

実はその手前、信号のある交差点

北東角に、在原行平の歌「さがの山

 みゆき絶にし 芹川の 千世の

ふる道 跡はありけり」と記された 
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